



大阪大学
OSAKA UNIVERSITY

2022年7月22日

第75回 青雲塾 報告

<https://www.seiunkai.net/kouryu/seiunjuku/list.html>

青雲塾担当 山西雅人 (30期)

1. 開催日 2022年6月18日 (土)
2. 場所 大阪大学会館 (旧イ号館) 会議室
3. 演題 『大阪のおばちゃん』が見た『おっさん社会』
4. 講師プロフィール

谷口 真由美 氏 (法学者 大阪芸術大学客員准教授)

1975年 大阪府大阪市出身

大阪国際大学政治経済学部卒業

和歌山大学大学院経済学研究科修士課程修了

大阪大学大学院国際公共政策研究科博士課程修了

著書に「おっさんの掟『大阪のおばちゃん』が見た日本ラグビー協会『失敗の本質』(小学館)、「ハッキリ言わせて頂きます！」(集英社)、「お笑い自民党改憲案」(金曜日)、「日本国憲法大阪おばちゃん語訳」(文芸春秋)、「憲法って、どこにあるの みんなの疑問から学ぶ日本国憲法」(集英社)等。

5. 講義を終えて講師のコメント

日本のあらゆる組織にある「閉塞感」をもたらしている原因のひとつが、「おっさん化」だと考えます。かつて、全日本おばちゃん党という Facebook 上に作った団体では、「オッサン」を「ありがとう」「ごめんなさい」「おめでとう」が言えない人だと定義しました。オッサンと同義の女性を「オバハン」と呼び、対局が「おばちゃん」と「おっちゃん」としました。

このたび、拙著『おっさんの掟—「大阪のおばちゃん」が見た日本ラグビー協会「失敗の本質」—』(小学館、2022年2月刊行)で、「オッサン」を「おっさん」として、年齢や性別に関わらないと定義しなおしました。今回は、私が体験した「おっさん被害」について触れながらお話をいたしました。

先日、2022年世界経済フォーラムのジェンダーギャップ指数が発表され、相変わらず日本は先進国最下位(116位)をぶっちぎり独走状態です。こんな「おっさん社会」の日本に、明るい未来なんて無いのでは?と思います。

このたびは、お招きいただき、ありがとうございました。(谷口真由美)

6. 青雲塾担当から

今回は、阪大でも非常勤講師を務められ、テレビ、ラジオの情報・報道番組にも多数出演されている、谷口真由美様にご講義いただきました。16歳まで花園ラグビー場内に住んでいた話に始まり、理事を務めた日本ラグビー協会の内部事情等、「おっさん社会」の問題点について面白おかしく解説いただきました。井戸田さん（8期）の質問に答える形で夫婦別姓についての考えも披露。「(選択的)夫婦別姓(の制度)は誰の権利も侵害しない！」と力説されたのが印象的でした。

7. 写真



1. 会場の大阪大学会館（旧イ号館）



2. 会議室



3. 講義風景



4. 谷口講師の話に聞き入る西尾会長



5. 足立さん（30期・前豊中市副市長）
と情報交換